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下午 地点：青岛八大关小礼堂 主办：天泰集团、中央美术学

院、上海证大集团、中国美术学院、广东美术馆 直播员：各

们新闻网的网友大家好，今天我们要直播的是“矶崎新先生

学术演讲暨媒体答问会” (10-02 14:00) 直播员：我是今天的

直播员，很高兴能为大家服务。 (10-02 14:00) 直播员：我们

看到，能容纳近二百人的八大观小礼堂已座无虚席。 (10-02

14:05) 第一部分 主持人开场白 直播员：主持人：矶崎新建筑

艺术展以及中国当代建筑文化建筑论坛，矶崎新先生学术演

讲暨媒体论坛会现在开始，现在我们以最热烈的掌声欢迎矶

崎新大师入场。 (10-02 14:23) 直播员：主持人：今天是一个

非常好的日子，既是我们的国庆节，同是又是秋高气霜、阳

光灿烂的日子，在这个日子里我们迎来的国际建筑艺术节的

大使，一个真正国际化的大师矶崎新先生，今天下午他会用

他精采的演讲来讲述他自己艺术的人生以及他建筑设计的道

路 (10-02 14:24) 直播员：主持人：想必大家在今天上午的展

览的开幕式上已经都参观过大师的一些作品了，也许对于大

使的很多东西 我们还不能完全的理解，也许我们对于大师非

常前卫的设计和一些文化的思想，我们不能够完全的渗透，

今天下午大师用他自己非常精采和有意思和幽默的语言，来

给大家解释一下他自己非常前卫的一些思想，同时对于他很

多的建筑的作品，尤其是这些未建成的作品，也会作一些精

采的阐述 (10-02 14:24) 直播员：主持人：在大师展览里面，



我们一共是分了三部分：第一部分就是大师的整个艺术道路

的一些介绍；第二部分就是⋯第三部分就是在中国未建成的

一些作品，以及在四大城市里面正在建的一些作品的介绍，

矶崎新先生的这一次艺术展览，一共是分了四站，第一站是

在北京，第二站是在上海，第三站是在广州，最后一站是在

我们青岛。 (10-02 14:25) 直播员：主持人：这四站都有大使

的作品在建的过程中，有的已经开工，有的即将要开工，因

此，今天我们在这个非常灿烂的阳光的日子里面，在天泰十

多年的一个建筑文化系列活动中，我们请到了世界级的建筑

大师来为我们作这次演讲，我们觉得非常的荣幸。下面就让

我们以最热烈的掌声再一次欢迎我们大师开始他的精采演讲

，谢谢大家！ (10-02 14:28) 第二部分 矶崎新谈未建成／建成 

直播员：矶崎新：就像刚才王总介绍的一样，青岛这一站是

青岛未建成的最后一站，在青岛一站主办的其实也是作为这

个展览的一个开头的，这本书也在最后一站上终于跟大家见

面了，同时在青岛也提供了我这样一个机会，在这里像大家

来说一下介绍，非常感谢！ (10-02 14:29) 直播员：矶崎新：

也许大家认为会觉得奇怪，为什么未建成的作品也能够作为

展览，我在这里今天演讲中就想来针对这个未建成的这个展

览的原因，还有未建成的这些作品的思想来作一个介绍。我

从事建筑行业已经四十多年了，正好在上个世纪末，也就是

在两千年左右在东京有一个展览馆，他们想请我作一个作品

的展览，当时我就回顾了我这个四十年的建筑生涯中的那些

作品，值得在那次世界末的展览中展出，结果发现作品中比

较起建成的作品来说，反过来未建成的作品要多得多。

(10-02 14:37) 直播员：矶崎新：建成的作品在建完之后，都移



交使用方在使用了，好象作为一个礼物已经赠送给对方了，

已经不在我的身边了，但是反过来未建成的作品都还一直保

留在我的身边，三十几年回顾这些作品发现很多作品至今还

有很多意义，在不同的社会状况下回忆起这些作品当时的设

计理念的时候，发觉他被现在的现状还是有很多可以参考的

价值的，因此在这里能够挑选了一些对当今世界仍有讨论意

义和参考价值的作品来展示。 (10-02 14:38) 直播员：矶崎新

：这些作品是我在上个世纪的后四十年中在未建成作品中挑

选出来的一系列的作品，他们好比是作为我在二十一世纪的

建筑工作的开始的一些参考作品。 (10-02 14:39) 直播员：矶

崎新：我本人挑选出来的这些二十世纪，送给我在二十一世

纪的我的建筑生涯的这些礼物中，有一部分现在在二十一世

纪已经开始得到实现了，接下来的作品的介绍中，也有一部

分是要开始实现的作品。 (10-02 14:40) 直播员：矶崎新：挑

选出来的这些未建成的作品，之所以未建成是有多种原因的

，我认为有是因为作品过于前卫，超过了甲方能力接受的理

念，有的是在设计竞赛中落选的，我认为有些落选的作品应

该评审员的水准不够才落选等等。总而言之，还有的是时代

可能过于超前了，当时作的时候也是在为将来考虑的这样一

些作品，这些挑选出来的这些作品，我认为在当今的社会状

态中再来对它进行研究也是具有一定的价值的。 (10-02 14:41)

直播员：矶崎新：社会是在被绘制了这样的制度下循序渐进

的，在符合这个社会制度中来设计建筑，很多是可以建成的

，但是会认为没有一种这种激发力，或者是比较在环境允许

，或者社会允许的状态之间停滞不前这种感觉，因此我们是

希望在这种停滞不前的过程中，通过设计比较前卫的，或者



是对将来这样的考虑，能够从另外的一个角度来推进这个社

会的进步这种状况下的作品，有很多时候推一下这个社会是

能够进步的，但是也有相当多的时候是就成“未建成”了。

(10-02 15:06) 直播员：矶崎新：作这个“未建成”的展览事实

上还有另外一个原因，这个原因企事业就是在这个展览中间

第二部分展览叫“电梯的迷宫”，是从“电梯的迷宫”这个

之上我得到启发，来作了这样一个“未建成”展览，我在这

个机会简单的介绍一下这个“电梯的迷宫”的这个展览的背

景，这个作品的背景，这个展览的第二部分“电梯的迷宫”

事实上是1968年我做的作品，他是跟当时的68年的作品几乎

是一样的. (10-02 15:07) 直播员：矶崎新：这个作品在68年的

时候是在意大利的米兰进行了第十四届米兰展览的时候，我

收到组委会的邀请作为第一次出国展览的作品当时参展的，

但是当时大家也知道68年是一个世界性的文化革命的一个时

期，因此当时这个作品在建成之后，就是在作完之后，展览

还没有开幕前，就被米兰的一些前卫的学生们给摧毁了，也

就是学生是为了推翻三年展的传统的制度，并不是针对作品

来的，但是他们是为了推翻这个制度，因此在这个展览上参

加的所有的作品，都被当时的一些革命学生们给破坏了

(10-02 15:07) 直播员：矶崎新：但是之后三十五年之后，

在2000年的时候，根据当时的一些记录，就是我的作品的一

些记录，这些记录被德国的一家媒体艺术中心美术馆，他们

发现认这个作品对当今的社会还是具有非常大的研究意义，

因此在三十五年之后，把这个作品又再一次完全复原，2000

年是第一次在德国展出之后作了欧洲巡展，现在在中国开始

巡回展，青岛这一站就是最后一站，这个作品在我以前的应



该也是作“未建成”的被摧毁了的作品，在三十几年之后又

再一次得到大家的评价，使得我自己能够有这个机会用不同

的眼光，新的眼光来再一次考察我以前的作品，从这里面得

到启发，我在后来的2000年，就是在后来的东京作一个多品

展的时候，也出于这个原因，也挑选了这个未建成的主题来

进行展览。 (10-02 15:08) 直播员：矶崎新：六八年那段文革

时期，在座的也有很多是经历过的，可能大家认为跟我是无

关的，但是事实上那个阶段中国也发生了文化革命，而且波

及到世界各地，全世界掀起了世界性的文化革命，欧洲的巴

黎，意大利当时也是非常的地方，这是一个历史事实，事实

上很多国家的革命都是受到中国的革命的影响，我本人也是

其中之一，我的六十年代的作品都是很大程度是受到中国的

文化革命的影响，我的作品是在影响之后的作出的一种解答

或者是应对。 (10-02 15:10) 直播员：矶崎新：我认为社会是

需要无止境的发生变革，不管是变好还是变坏，变好和变的

方法是有关系的，总而言之，“变革”这两个字对我来说我

觉得是非常重要的，就这一点上来说我的朋友他有过这样的

评价，他认为毛泽东的领导“文化大革命”是在无产阶级作

为主权下的文化革命，我现在在推动的是全世界资本主义社

会下的一种革命。 (10-02 15:10) 直播员：矶崎新：不管是哪

一种革命，总而言之，变化来讲对我是最关心的一点，事实

上这一点我认为是从近代的艺术史、美术史中间出现的所谓

的前卫的意识上演变过来的。六十年代的革命主要是以政治

为主，之后的一些革命或者变革或者是变化，应该说主要是

在技术上或者是人民的生活改善，还有其他的一些经济上等

等，这一方面的一些变化的持续性，总而言之，变化的持续



性对我来讲是一个比较重要的概念。 (10-02 15:11) 直播员：

矶崎新：接下来开始介绍一下我的“未建成”的作品，我希

望大家能够从中了解到我在作这些作品的当时的一些想法和

理念，而不是就是照办照抄，我觉得在现在这个时候照办照

抄也不是一个好的办法，如果能理解这个思想这个理念，对

我来讲我是很欣慰的。在这个世纪乌托邦是大家追求的一个

目标，我其实也是在努力探索一种，在这个造型设计上探索

一种新的乌托邦。 (10-02 15:12) 直播员：矶崎新：我开始这

个建筑之前是在上个世纪的六十年代初期，当时这个六十年

代初期，大家都在对近代艺术或者是近代建筑都在进行讨论

，就是它应该有的去向，应该能够发展的去向，大家都处于

一个迷盲的状态，刚才讲到六八年的“文化革命”也是这样

，当时在六八年的巴黎的街头上有这样的一幅在墙壁上随手

写的标语，这句标语叫“乌托邦死了”，这是一个非常著名

的一个事件，想要说明的就是在那个时候近代建筑追求的乌

托邦，事实上在那个时候应该是失败了。 (10-02 15:13) 直播

员：矶崎新：接下来最新介绍的我的三个作品，这三个作品

是处于六十年到七十年之间的，六零年到七零年之间的三个

作品，第一个是孵化过程；第二个东京湾计划，东京湾计划

是我在事务所工作的时候一直合作的一个计划；第三个七零

年的大阪世博会的作品。 (10-02 15:13) 直播员：矶崎新：这

个作品的主题是孵化过程，孵化过程中间我作了有很多不同

的、各种各样类型的一些设计，现在大家看到的是针对孵化

过程这个主题作的一个实验，这个实验是请观众来参加的一

个实验，现在看到的红颜色、黄颜色、蓝颜色这些都是电线

，中间有很多石膏给它埋在中间，是一个非常杂乱的、无次



序的现象，这个实验想达到一个什么目的？事实上是东京地

图作为背景的平板上，让来参观的观众自己在自己愿意的地

方，就是把自己的家愿意按的地方按上一个钉子，然后自己

跟另外一家人有关系的等等，用电线来连接，最终想看这个

城市发展的趋向是怎样的，结果大家看到的实验的结果是一

个无须的，杂乱无章的这样一个城市。 (10-02 15:14) 直播员

：矶崎新：这是我对城市的另一个想法，就是说在现有的城

市上，在规划另一个空中的城市，现在看到的这整章空中的

模型地图，在上面建一个新的城市是在空中的，看到这里的

垂直体是竖向的一些交通功能，是跟地面直接联系，这个城

市是通过像竖直状的一样在空中连接。 (10-02 15:15) 直播员

：矶崎新：这是另外一个事例，在先生的事务所中作的一个

项目叫做“东京湾计划”，当时东京已经是一个非常庞大的

城市，因为将来他会朝这个地方发展，就认为东京可能是朝

海湾上发展，这里就是计划了一个在海湾上，在东京湾上新

建的一个城市，这个城市中间有一个主轴，然后轴的两侧是

住宅，单元的单体住宅，当然这些都在海里也装机器给它固

定的。 (10-02 15:16) 直播员：矶崎新：这个也是类似的设计

理念，主要这次是表现在交通上，当然还是一样有竖直的核

心。现在主要是一个简单的介绍，针对刚才的这些简单介绍

之后，还都会有详细的介绍，这些都是七十年代大阪的世博

会时候的广场。这个就是这个广场叫奇点广场。这个广场作

为世博会主要表演的场地，我们设计了这个屋顶是用膜盖着

的屋顶，在这个屋顶下也是动用了当时设计的非常大型的可

以活动的机器人。 (10-02 15:16) 直播员：矶崎新：另外这三

位建筑师艺术家，他们对我的工作的影响也是相当大的，第



一位是高蒂，第二个是圣彼德堡1915年的展览的一个房间中

间，这个是吗了为期，俄国的马勒维奇房间，第三个就是罗

马尼亚的艺术家布朗左西，大家对他们有一个简单的一个了

解，之后在我的作品中会有解释。这个三位建筑师或者艺术

家，他们都是在相同的时代都是1910年这个时代有非常相似

的、非常前卫的思想。他们的思想是1910年的，跟我刚才介

绍的1960年的时候的，这些思想中间已经有相距有五十年了

，这五十年就好比现在中国建国之后五十五周年这样长的一

个年代，在这中间思想是发生了非常大的变化了。这个是当

时教堂的画的一个草图。他为了制作这个教堂作的现在，大

家看到了这样一个实验。 (10-02 15:16) 直播员：矶崎新：可

以比较刚才的这张草图，他作的这个实验是好比把刚才这个

草图给倒过来了这样一个形式，在这里他想要探讨的是也在

当时应该说非常具有革命性的，也就是说是一种结构形式上

的一种探讨，但是最终这个实验是失败了，因此这个教堂的

作品是成为一个非常著名的未建成作品。 (10-02 15:17) 直播

员：矶崎新：这就是刚才讲的在1915年在圣彼得堡举行的一

个展览，在这个展览马勒维奇首次把艺术还原到非常间接的

几个形体，可以看到在墙角上挂着一个黑色的正方形这样的

，把这个艺术作为还原为零这样一种思想在这里体现出来。

这张就是马勒维奇画在帆布上的黑的正方形，但是用各种X

光线或者什么线透过来来看的时候，可以看到黑的正方形中

间事实上有许多图案在上面，后来全部用黑的给涂抹了，这

张图片可以说二十世纪现代艺术的作品。 (10-02 15:17) 直播

员：矶崎新：这个也是刚才介绍过的艺术家布郎克西，也是

渐渐削弱把形体作品，渐渐的都给他削掉，渐渐的把形体削



弱，最后剩下的就是这样一个比较粗矿的一个作品。这也是

刚开始的另一个作品，大家可以看到在这个形态上只留下了

非常窄的一些痕迹，但是也是能够从中看出这是一个人的头

像。 (10-02 15:18) 直播员：矶崎新：刚才介绍的介绍这些是

一些历史上的作品，接下来介绍的是这些作品对我现在的作

品中一些什么样的影响，现在第一个介绍的是卡达尔做的工

作，卡达尔是波斯湾，卡达尔的首都多哈，我在那地方在海

湾上作的一些作品。 (10-02 15:19) 直播员：矶崎新：在多哈

沿海的地方有一个多哈湾，在多哈湾这里建了三个作品，一

个是国立图书馆；另外一个是国立银行，此外还有一个塔型

的建筑，是一个办公楼。 (10-02 15:19) 直播员：矶崎新：这

三个建筑中的非常主要的元素，大家可以看到这个圆型的圆

柱，这个圆柱在一开始我介绍的四十年前的作品中也出现过

，这些圆柱是什么？我把它叫做垂直和尖桶，他就好比是横

向的道路让它直过了，代替一种城市的基础设施。这些垂直

的直径是18米，三个建筑的高度是不等的120米、还有180米

、200米左右，这些三根柱子这个是图书馆，两根的是银行，

一根是最新在做的是一个办公楼。 (10-02 15:19) 直播员：矶

崎新：图书馆的三个柱子同时运用了刚才介绍了空中城市的

理念，脚底两侧是美术馆和博物馆。现在大家看到的建筑的

制作的过程方法，首先是在地面上先架起三根垂直的信筒，

之后把升在空中的这部分结构在地上先给它安装好，然后再

掉到空中是这样形象。 (10-02 15:21) 直播员：矶崎新：这个

高120米的图书馆，主要阅览室的高度在八十米，是面向多哈

湾的。此外大家可以看到边上还有一个类似圆形的一个球，

这是一个国际会展中心。 (10-02 15:22) 直播员：矶崎新：在



设计这个国际会展中心的时候，我找到了这样一个参考的模

型，这个是埃及的新王朝时候的一个王妃的头像，这个头像

是非常特别的。因此，我是参考了那个头像作了现在这样的

，这是最早的一张草图，中间是可以坐七百人左右的一个多

功能厅。这个是基本上是最后完成的这样一个形状。这个是

从后面看。这个图书馆是建在海湾，它的地形地理位置都是

和现代青岛的海边是非常类似的，在这里还有一条大家可以

看到有一个环形的道路，这种道路的是坡面的道路，这个道

路的做法也和青岛市有相同之处。 (10-02 15:22) 直播员：矶

崎新：接下来我做的是两根圆柱的作品是银行，是个国立银

行。这两根柱子高九十米，在它的四周以三角框架为结构体

的体量附在柱子上。最后是一根柱子的，这个现在还在研究

过程中，现在考虑把它做成住宅会是怎么样？刚才也介绍过

空中城市的一个图片，在一开始介绍过的，就是在现有的城

市上面架了一些像塑状一样的工程，现在看到的这张其实也

是空中城市的另外一个设计。在这里大家看到的是垂直和心

筒之外横向的是通过也是三角形的这些构建来连接起来的，

这也是我六十年代的时候的空中城市的系列。 (10-02 15:23) 

直播员：矶崎新：这个是我在做东京湾计划的时候最早的一

些草图，现在被人找到了，可以看到当时这些柱子不是圆形

，是方形的，在现在便于是圆形的得到实现。这张平面的效

果图也是我以前画的，那个时代大家看了之后认为是完全不

可能实现的，事实上现在这个社会状态下应该是非常容易做

到的。 (10-02 15:25) 直播员：矶崎新：这也是我当时在89年的

时候参加东京的设计厅的一个方案，当时大家都希望做的是

塔状的非常高的超高层的建筑，我在这里仍然是坚持自己的



原则，做成内部空间相当大的横向型的作品，最终当然是落

选了。 (10-02 15:30) 直播员：矶崎新：这个作品也是参加的95

年的竞赛，是深圳的交易广场，就是证券交易广场，也是跟

刚才讲的东京的新都厅一样的概念，这里有商店有住宅，还

有最主要的交易中心，此外还有宾馆，还有办公楼，我把它

集中在一起，做成是内部空间相当大的四周包围这些功能的

符合型的设施，也是最终落选。同样的理念现在我是在西班

牙巴塞罗那这块用地上得到了实现，这里是在巴塞罗那建的

中等规模的办公区域，25000平方，在这里考虑的是办公楼并

不是一定一栋高楼或者怎样而是可以有其他的方式，主要的

理念还是跟六十年代考虑的城市空间是有相关联的。 (10-02

15:30) 直播员：矶崎新：在设计这个办公区的空间的时候我

，也通过了计算机，有计算机来任意选择组合。首先有垂直

的方形的核心筒。为计算机制定的这个程序是在垂直核心筒

建立之后，然后把这个楼板给他配上，形成建筑的空间，但

是给它一个条件是之后出来的楼板不能对前面的空间有影响

。就是通过这个方法来得到最终的形体，这个是大家看到的

效果图是最终的效果图。 (10-02 15:31) 直播员：矶崎新：这

一块现在看到的是办公楼的业绩，远处的小山坡上亮着的这

个是在89年设计的巴塞罗那的主体育馆，这个体育馆后用

在92年巴塞罗那的奥运会的主体育馆。 (10-02 15:31) 直播员：

矶崎新：接下来要介绍的柏林的冰球馆，我作这个作品上的

时候，事实上也跟以前的是有关的，关联的参考就是大阪的

世博会的奇点广场，先介绍奇点广场，它是有一个大型的屋

顶，主要就是有大型的屋顶组成的，在这个屋顶下通过各种

各样的可供路径的配制，可以使在各种活动在这个屋顶下产



生。事实上，在六十年代这个想法大屋顶下的各种可动的表

演功能的这个想法，事实上在六十年代已经有了，现在大家

看到的就是英国的建筑师塞古斯布如爱特他的草图，他的作

品的名字叫做“可移动的剧场”。 (10-02 15:31) 直播员：矶

崎新：这个大阪奇点广场最初的一个构思，就是有一个膜盖

着的空间，膜下有非常巨型的机器人。于是，我想把当时的

这个构思理念给他运用到现在的都林的冰球馆来，现在看到

的是都林的外观。这是大阪的奇点广场的草图。这个是都林

冰球馆的一些图片，作为主要城关使用，现在看到的下方是

就是相同的理念使这个冰球馆在不同的功能下，不同的组合

下可以运行不同的这种活动的可能性。这个也是刚才介绍过

的俄国的画家的马勒维奇的作品。这个画家的作品也是非常

抽象的，这个主要把所有的东西都归还到零，然后在一张白

纸上渐渐的让这个事物生成发展，寻找他的发展方向。

(10-02 15:32) 直播员：矶崎新：这是发现的马勒维奇的笔记本

，在笔记本中画了很多事物自身的生成过程，事物生态演变

的过程，他主要在这个上面进行了研究。这也是马勒维奇的

一个作品的系列。 (10-02 15:48) 直播员：矶崎新：这个是我

画的草图，是中央美院的美术馆的草图，在这个中间我也运

用了形态的生成过程这样的方法。在展览现场的有一个比这

个小的尺度模型，这个大模型在前三个展览中是被展出了，

现在被送到威尼斯去展出，非常遗憾，大家可以看到一个小

的模型。这是室内的。从这张图上可以看到二期工程，美术

馆二期工程跟一期的工程。 (10-02 15:50) 直播员：矶崎新：

介绍另一个方案是在上海做的别墅中的一部分，这个也是我

们在马勒维奇的这三基本的几何整体上的进一步的展开。



(10-02 15:50) 直播员：矶崎新：我的作品中间住宅不多，这些

都是为朋友做的，大概有十个左右，但是当时这些作品都是

在日本，日本因住宅面积等等有非常大的限制，一直很多住

宅都是非常小的，在这里九间堂别墅在这方面是提供了充分

的条件，我把马勒维奇的这些思想在立体上进一步的展开，

然后有好的条件下的配合下看看能够在当今这个时代能够做

到什么样的一种程度。 (10-02 15:50) 直播员：矶崎新：这个

在展览会场上是有展出的模型，这个就是在圆形跟方形的三

个简单的整个形体上的立体的这种展台。介绍下面一个图案

是南京的建筑艺术展，同样是从马勒维奇着手。这是马勒维

奇的另一个作品，谢谢。 (10-02 15:51) 直播员：矶崎新：这

个是刚才介绍的南京建筑艺术展中的我的一个作品，是南京

国际会展中心，这个会展中心利用的是在同一块建筑面积上

用的，通过不同分散的形体来组合而成的复合型功能的符合

设施。 (10-02 15:51) 直播员：矶崎新：介绍下面一个方案，

这也是卡达尔的国际图书馆，这些刚才都看过了，这个是作

的人头的雕塑的背面，背面看上去是没有任何痕迹的。仍然

是弗朗克西作品，是米兰的一个竟赛，这个应用的弗朗克西

其他作品的理念。在巴黎的中心，有关库西的作品，在工作

室中有很多以前制作过程中的一些作品，这张恩得尾达沃作

品可以看到是相同的单元的反复的重复延伸至无限。 (10-02

15:51) 直播员：矶崎新：这是我的作品，也是在1991年在日本

的作成的一百米的塔，这个塔也是像刚才的这个理念，就是

把单纯的一个形体反复的重复延伸，这里用的形体是三角锥

型。这个塔是现在是作为展望塔可以爬到最高一层的，有楼

梯在里面设置，所以高一层的有一些在墙面上开了一些小的



圆孔可以眺望城市的四周。 (10-02 15:52) 直播员：矶崎新：

这个是应用同样的理念做的另外一个竞赛方案，最终是没有

中标的一个方案，是在日本的上，也的一个高层建筑的车站

的改造方案，是一个高层建筑，也是用相同的元素反复延伸

的这样一个理念，为了抵抗横向的地压等等，地震的下面的

一些支撑的软件生出来。现在这个模型在纽约的近代美术馆

在展出，这个计划当时正好跟着日本的经济的破灭同时这个

车站的改造计划也就相继破灭了。不过现在这个方面又在米

兰，现在大家看到的在米兰的中心部做的一个竞赛，三位建

筑师合起来参加的竞赛，我们中了一等奖，每个人建一座脱

儿童同时还有许多附属的，我是仍然利用当时的建成的这些

理念。 (10-02 15:53) 直播员：矶崎新：下面的介绍的一个作

品也是从高顶开始着手的，刚才已经介绍过了，从结构上进

行改革的这样一个实验，最终没有得到实现，我认为如果当

时一百多年前有这个计算机的话，他的这一座壁垒应该是可

以实现的。 (10-02 15:53) 直播员：矶崎新：现在看到的这个

是我在两年前参加的弗罗仑萨车站的参赛的作品，这个展览

中模型也已展出，当时陪审员看到了这个形状特怪异的作品

之后，认为比较怪异。这是一开始画的草图，红颜色的一根

长条是车站，有四百五十米长，三角形是公共汽车停车有一

车站。刚才看到的俯视一块大的板，上面这块板就是一开始

表现出俯视的效果，大家看到生成过程是在板下面，结构体

的生成过程，这个结构体的生成过程完全是由计算机在寻找

的，我们在建筑上提供给了它字典之后，计算机就自己寻找

一个合理的结构体，最终得到的板和板形状特异的一个形体

。 (10-02 15:54) 直播员：矶崎新：通过这个设计我们可以发



觉就是结构的一个最合理的状态反过来是一个这种非常个性

体，同时这个结构的形体又能给建筑的空间能够支持建筑的

空间，使一般的建筑是想象不出来这样的空间，反过来看在

结构是最最合理的。 (10-02 15:54) 直播员：矶崎新：这个是

长四百五十米、高二十米的这样一个造型。大家可以看到作

为结构的本身，又成为建筑的一部分，这个作品虽然是落选

了，但是现在我在多哈现在正在进行过程中的一个设计，在

这个设计中可以得到实现。 (10-02 15:55) 直播员：矶崎新：

现在简单的介绍一下这个教育城。第二个来介绍的人文社会

学科和美国的德克萨斯大学来合作。此外其他的很多学科也

都和美国的各大学像哈佛等等，在合作这个设计过程当中，

现在看到的左下脚的，这个是半岛电视台的放送台，这个在

大学中现在也进入到这个大学中来。 (10-02 15:56) 直播员：

矶崎新：此外在室外还有这样一个广场，广场也是用回廊给

围起来的。这个是刚才介绍过的这个室外的广场，从这个广

场过来差不多一公里路的地方，现在要建一个卡达尔最大的

多哈湾的国际会展中心，在这个国际会展中心中，我想把刚

才没有完成的结构形体在这里头得以运用，现在已经正式在

开始着手设计了。 (10-02 15:56) 直播员：矶崎新：同样形体

跟刚才是不一样的，但是理念是一样的，因为给予的基点不

同之后，计算机寻找的形体就发生了变化了。计算机在寻找

这个结构的合理形态的时候给予他几个条件：一个是在载荷

的大小，还有支点的位置，还有需承受的载荷的这样一个高

度，之后计算机就会进行通过一个特殊的程序来寻找要支撑

，这样载荷的一个合理的形态，可以发现有计算机寻找出来

的合理的形态要超过人所能想象的常规的范围。 (10-02 15:57)



直播员：矶崎新：如果把这个作品和刚才介绍过的中央美院

美术馆的作品，就是由三面弯曲的墙组合而成的作品来比较

，可以发现中央美院美术馆形体的化，取得是中央通过人来

决定的，通过人画了无数个草图最后就是渐渐的演变而得到

最后的形体，现在的这个作品人的草图是跟不上它的变化的

进度的，因此在两个完全的不同的可以看到两个作品的设计

过程是完全不同的，现在这个作品主要我们是给出条件然后

看到计算机在变化，之后判断这个计算机和判断影响个好坏

，是这样的过程，因此可以说如果是因为技术原因而形成的

未建成作品，技术原因而造成未建成作品在技术力量提高之

后，是完全有可能建成的。 (10-02 15:59) 直播员：矶崎新：

不过通过这个道具和通过计算机这个道具得到这个作品，应

该是两种不同的风格，或者是味道，就好比是我们出外写生

或者是数码相机在拍这个感觉是一样的，数码相机拍出来的

这个风景也可以通过计算机来给它进行修饰等等，但是手绘

制出来的虽然速度慢，但是对我来讲应该是更有味道，我们

现在这个时代正好是处于可以利用这两种工具的时代，因此

我觉得是一个非常好的机会，我也乐意去运用这两种手段来

创造事物。 (10-02 16:02) 直播员：矶崎新：现在看到的是这

个大学的总体规划，这个是由我来规划的，右下角的是一个

奇点广场，这个是国际会展中心整个学校的两个主要的空间

连续这两个空间的X光线，可以使得大学中的人们在任何一

个地点都能够感受到这个距离，在这个下面看到的是高速公

路。 (10-02 16:02) 直播员：矶崎新：我的介绍就到此。我的

作品的介绍就是以上这一些。谢谢。 (10-02 16:03) 直播员：

主持人：让我们大家先以最热烈的掌声感谢矶崎新大师给我



们今天下午作了一个精采的演讲。谢谢！ (10-02 16:03) 第三

部分 现场提问 直播员：主持人：我们大家也看到了一个七十

四岁的老人非常执着也很认真，而且是非常敬业，几乎是一

动不动的给我们讲了差不多两个小时，下面我们请大师稍微

坐一下休息。我们各位建筑师朋友或者我们媒体的朋友，以

及在座的各位朋友，如果有什么问题想与大师交流，现在这

个时间就属于我们大家。哪位朋友有问题？也可以写纸条。

(10-02 16:04) 直播员：嘉宾：我刚才看了大师还有好多抽象派

的作品的建筑物，我在想这些集中投票，不同的文化理念包

括不同的做法，他是怎么去根据城市，它怎么与城市的文化

结合；第二怎么去说服投资商去选用他这个作品？谢谢！

(10-02 16:14) 直播员：矶崎新：现在建筑师是越来越国际化，

在本土以外的国家设计跟人越来越多的涌现，在这些人群当

中我认为有像两类建筑师，第一类是用自己的风格，不管你

到世界上哪个城市去设计都是用自己的风格，这是一类设计

师，而且我认为这一类设计师是占有多大部分的；另外一类

设计师根据当地不同的风俗民情，分析了当地的文化之后，

为各个地方提出的建议也是不同的，这种建筑师我认为是少

数的，我认为自己是属于这一类设计师。 (10-02 16:15) 直播

员：矶崎新：举个具体的设计师例子来说，前一类都是保持

自己的风格的建筑师，比如说这些建筑师等等属于这一类建

筑师弗兰克盖里；第二类就是根据当地的文化不同的，每次

给出的条件不同都是量身定做的，这一类建筑师比如说这一

类建筑师批哈哈迪德。刚才讲得这个前类的建筑师他们是有

一个在形式上固定的风格，主要是通过形式上的固定的风格

来说服甲方；第二类后者的建筑师他们因为每一次的作品，



都是根据当地的不同的情况来对应，从表面上来看应该是找

不到这样的一个风格，世界上这些建筑师他们的风格是在于

在每一次为这些地方量身定做的时候，不是单纯的量身定做

，而是在复杂的情况下给出一个最最特殊的最最有创意的这

样一个作品，因此说这是一种在寻找创意的时候思想上的类

同，每一次都是在这个创意上的这样一个类同，这是后者的

建筑师的风格。这两类建筑师应该就是非常不同的，前一个

建筑师好比是如果用服装来作比较的话，好比是服装的品牌

，这个品牌虽然就是每一季会有不同的试样，但是还是在品

牌内有个基本的这样一个风格在中间作基准的尺度，后一类

的建筑师好比是在科学研究，就是每一次通过不同的方法提

供合理的在科学意义上的一种尝试，我个人是对库哈斯让鲁

贝尔这些建筑师是更具有亲近感，我们也是属于同一类的建

筑师。 (10-02 16:25) 直播员：矶崎新：我本人是不希望我画

了一幅画等着别人来买，而是希望完成这幅画的时候，从一

开始一张白纸的时候开始沟通最后到完成，因此我认为一开

始就是以一个非常鲜明的这样一个风格作为前提，然后去综

合当地的一些条件，这样得到的建筑是不完美的，是不完善

的，我的理解建筑的设计过程是一个非常复杂的，要综合各

种条件的这样一个过程，如果一开始就给他定了一个方向的

话，那么应该是做不到最特殊，或者是得不到一个最好的这

样一个解决方式的这种结果的，因此，我本人是极力主张后

一种设计的过程或者设计的方法，但是这就必然会产生这样

的一些困难，因为有很多地方都是第一次去，需要去在找到

这样一个设计的理念之前，需要去了解当地的文化、民俗风

情等等，我最近发现我有这样一个倾向，也就是说在作建筑



单体的时候，我去了解这种风俗民情最后提出建议，很多程

度上还是能够被接受的，但是在做大型的总体规划的时候，

或者是规划型的竞赛的时候，经常会落选，像我发现这个原

因应该是在于总体规划它的背后有很多社会制度等等，就是

表面看不到的一些幕後的当地的风俗在操纵着，这些条件我

作为一个外国人来说，一开始在短期内来说是不容易去理解

的，因此我在大型的竞赛上，大型的总体竞赛上会落选，我

发现这样一个结论。 (10-02 16:26) 直播员：矶崎新：我认为

后者，刚才两类建筑师中的后一类建筑师，刚才讲过是比较

用科学得手法来分析问题，如果是用科学的手法来分析问题

，大家认为应该是非常遵守所谓的近代建筑的这样一系列的

规范的，指的这个规范不是法律规范，而是近代建筑的被人

认为的近代建筑一系列的手法，遵守这些手法而且是循规蹈

矩的。事实上这些科学的手法并不是这样，反过来这些建筑

是为了寻求，也就是说不是走的近代建筑，所谓的近代建筑

，而是在这个中间大家在寻求更加独特的这种手法的这类建

筑师。 (10-02 16:27) 直播员：矶崎新：刚才用的是科学的得

手法来解决这个问题，因为又不是遵循了这个规律了，因此

就被人认为用科技的手法讲不是很顺，换一个单词来说他说

是具有诗意的，用诗的手法，不是那种循规蹈矩，是诗的手

法，寻找出一个最最完美的这样一个结果的，这种手法的建

筑师。 (10-02 16:27) 直播员：矶崎新：总而言之，我认为固

有的这个风格先行追求时代的一种流行的这种手法，我认为

是不会停的，而是应该在不同的条件下组合各种关系之后，

在这中间寻找出一种最合理的、最科学的、最具有诗的这种

手法达到最终的目标，原因是什么？我认为今后的建筑我们



需要在今后的建筑趋向，应该是去寻找在事物背后隐藏着这

样一个真正的，“项”如何抓住这个“项”，找到这个“项

”的过程，都是我们今后建筑人的这样一个课题。并不是通

过表面已经罗列出来的这些分析结果就能够找到的，而且应

该通过这样诗的分析，这种手法，像诗这样的分析的手法来

找到这样的“项”。 (10-02 16:28) 直播员：问题二：如何看

待形式与功能的关系？ (10-02 16:35) 直播员：矶崎新：大家

都知道形式和功能是不能公开的，这个大家肯定是都很明白

，但是最终形式功能应该是达到一种怎样的融合的关系？我

认为跟我刚才讲到的我运用了一个“项”这个单词，我认为

这是将来建筑最终要遵循的“项”，它是建筑本身的一个“

项”，同时它又是社会的一个“项”，找到这个项也就解决

了形式和功能上的关系。 (10-02 16:36) 直播员：主持人：下

面回答今天的最后一个问题，其他的没有被回答到的问题，

明天综合起来一起回答。 (10-02 16:37) 直播员：问题三：您

一般作建筑设计需要花费多长时间，最长的、最短的各是什

么，您觉得在您的技术生涯中最难逾越的困难是什么？

(10-02 16:38) 直播员：矶崎新：当然是每个项目花费的时间是

完全不同的，比如像刚才介绍过的卡达尔图书馆来说，这个

设计应该说用了四年，最近刚开始开工，事实上这个设计理

念又是从我四十年前来的。如果说四十年都在为这个项目在

设计也可以这么说，这是一个长的例子，短的例子也有，但

是不管怎么样短，最短的也要花一年时间设计。 (10-02 16:39)

直播员：觉的建筑生涯中到处是困难，没有遇到困难的时候

，今天在未建成的展览中，展出的这些作品当时都是遇到了

相当大的困难，因此在记忆中还是记忆犹新，一直到今天还



是有讨论的价值，当然说最困难的是什么？我举一个例子，

用这个项目来决定的话，也许现在应该说是意大利美术馆的

路口改造这个项目，那个项目是七年前在一个国际竞赛中中

的标，这个美术馆和卢浮宫这个级别的美术馆，这个路口现

在需要有改造，就是要对应新的这些要求，就当时对于先生

改造路口一样，这个竞赛也是有一个外国人，我中了这个标

，这个本来是可以建成的，但是后来因为政府外的一批人员

又出现的一些反动派之间的争论，最终到现在还是在路口修

，其实最关键的原因还是在意大利圆心中的排外主义，可能

是这个原因为主吧，一个是太摩登，一个是太现代，一个是

外国人来做让现在反对派和支持派之间争吵不休，排外主义

这一点我想在中国也是有的。 (10-02 16:40) 直播员：觉的建

筑生涯中到处是困难，没有遇到困难的时候，今天在未建成

的展览中，展出的这些作品当时都是遇到了相当大的困难，

因此在记忆中还是记忆犹新，一直到今天还是有讨论的价值

，当然说最困难的是什么？我举一个例子，用这个项目来决

定的话，也许现在应该说是意大利美术馆的路口改造这个项

目，那个项目是七年前在一个国际竞赛中中的标，这个美术

馆和卢浮宫这个级别的美术馆，这个路口现在需要有改造，

就是要对应新的这些要求，就当时对于先生改造路口一样，

这个竞赛也是有一个外国人，我中了这个标，这个本来是可

以建成的，但是后来因为政府外的一批人员又出现的一些反

动派之间的争论，最终到现在还是在路口修，其实最关键的

原因还是在意大利圆心中的排外主义，可能是这个原因为主

吧，一个是太摩登，一个是太现代，一个是外国人来做让现

在反对派和支持派之间争吵不休，排外主义这一点我想在中



国也是有的。 (10-02 16:41) 直播员：矶崎新：从一年半以前

，我们在不同的季节到过青岛数次，每次都让我感到这里是

在气侯和地理上都是非常好的，也非常美丽的一个城市。但

是遗憾的是除了德国的一些痕迹以外，在这个城市上找不到

能够让我心动的建筑，这一点希望能够在以后的城市发展中

能够得到改善。 (10-02 16:41) 直播员：主持人：下面让我们

以最热烈的掌声感谢矶崎新大师，谢谢！ (10-02 16:43)1
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